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En Selles #5 

JUILLET-AOÛT 2024

En juillet, pense à t’essuyer car en août, tu es le roi des prouts !
 

Un 🧻 papier de qualité pour vous donnez envie de boucler les cycles 😋
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EP4 / Le tub
Le tub. On a longtemps hésité a donner ce nom à l'épisode 4. Nous avions peur de
tomber dans l'humour potache et de perdre nos auditeur.rice.s.
Mais d'un autre côté, le tub est l'objet qui illustre le mieux l'arrivée de la salle de
bain dans les maisons. 
 
A la fin du moyen-âge, l'hygiène est une question religieuse. La nudité est mal vue. Il
ne faut pas montrer son corps alors on se lave très peu. Les rares fois où l'on
accepte de se tremper c'est tout habillé dans des 🛁 bains publics. 
 
Puis, avec l'arrivée des lumières, nous nous sommes déshabillés. Les populations
ont commencé à prendre soin de leurs corps et l'hygiène est devenue un critère de
distinction sociale. Pour résumé trivialement, les personnes propres sont de la haute
et les pauvres sont considérés comme sales. A l'époque, les bourgeois avaient déjà
des 🚿  douches dans leurs maisons alors que les pauvres n'avait pas d'accès
direct à l'eau. Ils se sont donc donnés pour mission d'"apprendre" aux pauvres à se
laver. C'est à ce moment là que le tub s'est développé. C'est une 🔫  grande
bassine en acier ou en fonte que l'on mettait sur le feu et dans laquelle toute la
famille se lavait les uns à la suite des autres. Autant vous dire qu'il valait mieux être
premier. 
 
Pour la petite anecdote, lors de la révolution industrielle, les grandes entreprises
avaient fait construire de grandes salles de bains et lavoirs dans les maisons de
leurs ouvriers pour qu'ils puissent se laver. Mais certains écrits relatent que les
ouvriers venant des campagnes ne les utilisaient quasiment pas ne sachant que à
quoi cela servait et ne voyant pas l'utilité d'être 🧼 propre.



Bien évidemment, ces modes de vie s'expliquent aussi par le fait que nous ne
connaissions pas les mécanismes de propagation et de contamination des
maladies. Ce n'est que très tard que Pasteur a découvert 🧫  l'existence des
microbes et la nécessité de traiter l'eau. 
 
D'ailleurs, beaucoup de personnes pensent que c'est grâce à la mise en place du
tout à l'égout dans les villes que les épidémies de choléra et autres maladies
d'origine fécale ont pu être stoppées. Mais c'est une idée reçue car en réalité les
maladies se propageaient principalement par la consommation d'eau non potable
contaminée par les 🦠  virus. Les contaminations se sont donc arrêtées à partir du
moment où l'eau a commencé à être traitée. Sur ce sujet, vous pouvez lire la thèse
de Paul Minier.
 
C'est ce que nous avons essayé d'illustrer dans les images de l'épisode 4. Tout le
monde allait s'approvisionner en eau aux ⛲  bornes fontaines pour boire. En
analysant la provenance de l'eau et les foyers de contamination des maladies, les
épidémiologistes de l'époque ont rapidement démontré que l'eau était le principal
vecteur de contamination.

Pour la petite histoire, cette épisode fait intervenir une historienne de l'architecture,
Monique Eleb. C'est l'une des premières chercheuses de sa discipline. Et malgré
son grand âge elle continuait toujours ses 📚 recherches tout en sortant encore des
livres. 
 
Lorsque nous avons commencé à faire cet épisode c'est à dire un an après notre
rencontre, nous nous sommes rendu compte que Monique était décédée. Cela nous
a procuré une grande tristesse...
 
Son image nous est restée bien en tête lorsque nous montions l'épisode, sa voix
dans nos 👂oreilles. Avec cet enregistrement, nous possédons sûrement l'un des

https://www.leesu.fr/ocapi/les-projets/theses/these-paul-minier/


derniers souvenirs forts de ses réflexions sur l'architecture et l'hygiène ! 
 
Nous avons essayé de prendre contact avec ses proches afin de leur délivrer ce
témoignage 🎙 sonore mais nous n'y sommes malheureusement pas arrivés...

📶 Bilan des écoutes : 2 500 personnes ont écouté le podcast (toutes plateformes
confondues hors site enselles.fr et diffusions radios)

Le cri de la goutte

Les 20 et 21 juillet, nous étions au festival du Cri de la Goutte à Menthières dans
l'Ain. 
 
C'est un festival de musique au milieu des montagnes. Le lieu est incroyable et
l'organisation est extra.👌 Une armée de plus de 200 bénévoles s'attachent à créer
un cadre sain, safe, durable et joli pour que 2500 personnes viennent voir des
concerts. Le festival est né du rassemblement de 4-5 associations de la vallée. Une
effervescence magique qui est en déjà à sa quatrième édition ! 
 
Et nous y avons fait notre exposition, devinez-vous où ? ...
 
Dans les toilettes du festival pardi 😄  Nous avons disposé toutes nos photos, nos
affiches et notre documentation dans les toilettes sèches de l'entreprise Cooporico,
missionnée pour l'évènement. 

https://cridelagoutte.fr/
https://cooporico.fr/


C'était une grande première pour nous ! Et ça a super bien fonctionné. Placés en
entrée et sortie des cabines, nous étions dans l'endroit parfait pour échanger avec
les gens après leur miction 💩  ça nous a fait le plus grand bien de retourner au
contact du grand public après ces longs mois de création sonore 😀
 
Dans tous nos évènements, nous mettons à disposition du public un "cahier de
doléances", une sorte de 📖  livre d'or où n'importe qui peut venir déposer ses
histoires de toilettes. Autant vous dire qu'en plein festival, le cahier s'est rempli à
vitesse grand V des récits les plus drôles, potaches et intimes. Entre deux concerts,
tout le monde a besoin, de s'exprimer sur le p'tit coin !

👉 Invitez-nous dans vos festivals !

Retour sur une rencontre phocéenne

Du 1er mai au 22 juin, un groupe de jeunes (18 à 25 ans) a fait le choix de longer le
Rhône à � vélo à la rencontre des acteurs de l'eau. Cette initiative s'appelle
Cycl'Eau Tour. Partant de sa source à Lausanne en Suisse, leur objectif était de
rejoindre la ville de Nice au moment de la conférence des Nations Unies sur
l'océan. 

https://www.enselles.fr/lexposition-photographique/
https://lerelaisjeunes.fr/periple-2024


 
Ce convoi incroyable rencontre ainsi tout un tas d'associations et de collectivités afin
de comprendre les enjeux de cette ressource exceptionnelle qu'est 💧l'eau.
 
Assez logiquement, ils se sont arrêtés à 🌄  Marseille et nous avons été invités à
leur exposer notre constat. Nathan est donc intervenu pendant plusieurs minutes
pour leur parler d'assainissement écologique.

👉 Allez visualiser notre intervention !

En selles diffusé sur 3 radios

Avant l'été, nous avons démarché de nombreuses radios associatives un peu
partout en France et ce démarchage a payé !
 
En effet, l'été, comme dans beaucoup d'organisations, les radios voient leur effectif
diminuer avec les vacances. Elles sont donc à la recherche de programmes tout
prêts et simples à diffuser pour compléter leur grille. C'est également le moment où
elles peuvent passer des émissions légèrement différentes de leur ligne éditoriale
puisqu'elles sont en pleine transition d'une année à l'autre. 
 
Pour couronner le tout, nous leur proposions un programme original et gratuit. C'est
pourquoi, 3 radios associatives (Toulouse, Poitiers et Genève) ont décidé de diffuser
En Selles tout l'été :

radio Galaxie : 1 épisode par semaine - 1 fois par semaine ;
radio Magny : 1 épisode par semaine - 3 fois par semaine ;
radio Pulsar : 1 épisode par semaine - 1 fois par semaine.

 
Merci à ces radios associatives de nous avoir fait confiance et d'avoir adhéré à notre
podcast ! 

👉 N'hésitez pas à nous mettre en lien avec votre radio locale !

https://www.primitivi.org/Les-Enjeux-de-L-eau-rdv-avec-le-convoi-Relais-Jeunes
https://www.galaxieradio.fr/
https://radiomagny.com/
https://www.radio-pulsar.org/


Les actus chaudes de la cuvette

Les actualités de l'été :
�   De nouveaux stickers pour communiquer aux chiottes : En juillet, le
Réseau d'Assainissement Ecologique (RAE) a produit 9 stickers de
sensibilisation à l'assainissement écologique. Ils sont disponibles en "open
print" sur leur site.
📣  Une tribune qui parle de recyclage des urines : Le 23 août 2024, une
tribune écrite par Gilles Boeuf et Marc-André Selosse paraissait dans le journal
Le Monde. Les deux chercheurs mentionnent rapidement le recyclage des
excreta humains lors de leur constat sur les impacts de la production
alimentaire industrielle sur notre santé. Deux personnalités publiques que nous
pouvons rallier à notre cause !
🏊 Les JO-gastro : Durant les Jeux Olympiques, de nombreux athlètes sont
tombés malades. Ils n'ont pu participer à la compétition en raison de
problèmes gastro-intestinaux pour lesquels les autorités se sont empressées
de nier toute relation avec la qualité de l'eau de la Seine.
💩 Les toilettes sèches comme solution aux pollutions : En prévision des JO et
des problèmes de qualité d'eau dans la Seine, le Réseau d'Assainissement
Ecologique (RAE) publiait le 27 juin dernier un communiqué de presse
revenant sur les impacts sanitaires du tout à l'égout. 
🚣 Les tensions autour de l'eau s'agrandissent : Le 20 août dernier, le média
Reporterre révèle les tensions existantes autour de la ressource en eau entre
le bassin versant de la Loire et celui de l'Ardèche. En effet, de nombreux
mètres cubes d'eau sont détournés de leur chemin naturel pour alimenter
une activité touristique toujours plus grande. Avec le réchauffement climatique,
ce fonctionnement est remis en cause. 
📸 Découvrez le projet En ville : Le 19 septembre prochain à 17h45 à Châtillon
sera inauguré le premier point d'apport volontaire d'urine de France.
L'intégralité du projet "Engrais humains des villes" sera présenté. Venez-y
nombreux !

https://reseau-assainissement-ecologique.org/des-nouveaux-stickers-pour-la-rentree/
https://www.lemonde.fr/article-offert/feevbkpygnmz-6289506/gilles-b-uf-et-marc-andre-selosse-biologistes-l-ecologie-n-est-pas-punitive-elle-suggere-des-solutions-pour-produire-sans-etre-puni?lmd_medium=al&lmd_campaign=envoye-par-appli&lmd_creation=android&lmd_source=default
https://www.france24.com/fr/sports/20240806-jo-2024-les-triathl%C3%A8tes-malades-ravivent-le-d%C3%A9bat-sur-la-qualit%C3%A9-de-l-eau-de-la-seine
https://reseau-assainissement-ecologique.org/ressources-en-eau-contaminees-a-qui-la-faute-que-faire-pour-y-remedier/
https://reporterre.net/On-detourne-l-eau-de-la-Loire-pour-soutenir-le-surtourisme-dans-l-Ardeche
https://framaforms.org/inscription-inauguration-projet-enville-1720622742


Le premier engrais minéral à base d'urine certifié en France : Cet été, la
société suisse Vuna a reçu l'autorisation de l'ANSES pour la vente de son
engrais minéral fabriqué à base d'urine. Une première étape vers la
commercialisation de ces ressources oubliées.

Les bons plans du p'tit coin #5
🎚  Pour continuer avec le sujet de la propagation des maladies par les matières
fécales, nous vous proposons ce mois ci de découvrir une série de podcast réalisée
par France Culture qui s'intitule "Mécanique des épidémies". 
 
Ce programme est réalisé avec Renaud Piarroux, l'épidémiologiste que nous avons
interrogé à Paris et qui apparait dans l'épisode 4 🎧  du podcast. Il raconte des
histoires passionnantes sur la plupart des grandes maladies de l'histoire. Les
épisodes qui nous ont le plus marqués sont ceux sur le retour du choléra en Haïti. 

C'est l'histoire d'un scandale sanitaire que Renaud Piarroux s'est attaché à révéler
aux yeux du monde. L'histoire d'un ⛺  camp militaire de l'ONU avec un réseau
d'assainissement endommagé qui a finit par contaminer une grande partie des
Haïtiens. 
 
📕  Et pour contrer ces risques sanitaires produits par la dilution de nos matières,
quoi de mieux que d'apprendre à installer des toilettes sèches chez soi ? 
 
Pour la première fois, nous faisons la promotion d'un livre fraichement sorti. Il
s'intitule "Installer des toilettes sèches : réduire sa consommation en eau et
recycler les nutriments". Un titre très explicite 🙂 Le livre est paru cette année aux
éditions Ulmer. Il est écrit par Maxime Leurent avec lequel nous avons été en
contact lors de notre voyage à vélo.

https://www.linkedin.com/posts/vunanexus_circular-wecomeinpiss-aurin-activity-7224398409875492865-q2P-?utm_source=share&utm_medium=member_desktop


En selles
www.enselles.fr

👇 Ecoutez les épisodes de notre podcast 👇

Soutenez-nous ! 🙏

🤙 FINANCEMENT PARTICIPATIF

Cet email a été envoyé à {{contact.EMAIL}}
Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter.
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